



MAPA CONCEPTUAL

Nombre del Alumno PAULA VICTORIA RODRIGUEZ NAREZ

Nombre del tema FUNDAMENTOS HISTORICOS DEL TRABAJO SOCIAL EN MEXICO

Parcial 6TO

Nombre de la Materia TRABAJO SOCIAL EN MEXICO

Nombre del profesor LIC. VIRIDIANA LOPEZ LOPEZ

Nombre de la Licenciatura TRABAJO SOCIAL Y GESTION COMUNITARIA

Cuatrimestre 6TO

LAS FORMAS DE ACCION SOCIAL EN NUEVA ESPAÑA 1521-1700

CONQUISTA DE MEXICO-TENOCHITLAN

El panorama social que surgió de ese hecho generó dos grandes vertientes en la nueva sociedad colonial; emergieron del seno mismo de la imposición y de la violencia los conquistados y los conquistadores, los explotados y los explotadores, los marginados y los favorecidos, los indígenas y los españoles.

¿QUE DICTO LA CORONA ESPAÑOLA SOBRE LA CONQUISTA?

Una serie de medidas jurídicas caracterizadas por un espíritu opuesto a los anhelos de fraternidad y justicia, aun cuando su fundamento era precisamente de protección y ayuda

¿QUE ACRETARON LOS MECANISMOS DE CONTROL SOCIAL?

La explotación, marginación y exclusión indígena, y con ello se plasmó en la realidad la sobreexplotación del trabajo indígena, y se mostró que la supuesta legislación protectora casi nunca fue llevada a cabo.

ORGANISMOS DE AYUDA SOCIAL

LA CORONA ESPAÑOLA

- Hospitales
- Pueblos-Hospitales
- Cajas de comunidad

Esta deja en pie la política de separación social y territorial. Sin embargo, estos lineamientos segregados dieron como resultado, dejar a los cada vez más numerosos grupos de mestizos, negros y castas sin protección social y dejaron que los indios siguieran viviendo con esa explotación silenciosa, profunda y cruel.

**EL PROCESO
REVOLUCIONARIO DE
LA INDEPENDENCIA**

GRUPOS HUMANOS MARGINADOS

Dentro de los aires independentistas se difunden mandatos que reivindicaban los derechos económico-políticos y sociales de los enormes grupos humanos marginados. Por eso en 1810, Hidalgo proclama los “Decretos a favor de los Indios y Castas”, cuyos apartados, son 70 elocuentes: “ Que todos los dueños de esclavos deberán darles libertad, dentro de diez días, so pena de muerte, la que se les aplicará por transgresión de este artículo.

**INFLUENCIA DEL PENSAMIENTO
MODERNO DENTRO DEL CONTEXTO
POLITICO Y SOCIAL**

Adquirieron una ubicación como demandas sociales indispensables y necesarias, en correspondencia al contexto económico-político y social de la Nueva España, propuestas que tuvieron su importancia para el posterior movimiento por la independencia nacional.

14 de septiembre de 1813. José María Morelos.” (Matute; 1984,225) De acuerdo a estas novedosas perspectivas y visiones sociales, tanto la libertad de los esclavos, la igualdad, la solidaridad y la ayuda y protección al necesitado, preceptos en los que ya se nota influencia del Pensamiento Moderno

LAS FORMAS DE ACCION SOCIAL EN EL MEXICO CISTEMATICO

INDEPENDENCIA DE MEXICO

La Independencia de México marca una ruptura en la historia política del país, pero dentro del aspecto social, la influencia de las ideas independentistas tarda en concretizarse en la realidad, ya que, aun cuando en 1821 se consumó la independencia política de la Nueva España, la faceta del nuevo México

LEY CANONICA Y LOS TRIBUNALES RELIGIOSOS

Operaban como marcos para realizar asuntos del ámbito civil, como matrimonios, bautismos, defunciones, herencias, divorcios, etc. Tenía a su cargo el monopolio de la Educación y era la encargada de proporcionar atención social y de salubridad básica

PLAN DE IGUALA Y TRATADOS DE CORDOVA

La Constitución de 1824, le otorgaron el monopolio de la fe religiosa. (Galeana, 1991) En contraste con el gran poder eclesiástico, surgió un Estado débil, en bancarrota e incapaz de establecer los lineamientos de acciones sociales organizadas, y por ello, inhabilitado para otorgar servicios sociales a la enorme masa marginada la iglesia y sus instituciones sociales seguirán llevándola pauta en este reglón de lo social.

La Constitución de 1857, de extremo contenido liberal, los rasgos de la guerra, el desequilibrio político y la desorganización social, cubren con mayor intensidad al país. Los lineamientos sociales liberales quedan sepultados y la nación vuelve a sufrir el cisma; dos proyectos políticos se enfrascan en una profunda y sorda lucha por el poder

LAS FORMAS DE ACCION SOCIAL EN EL PORFIRIATO 1876-1910

PORFIRIO DIAZ EN EL SIGLO XIX

La etapa histórica de fines del siglo XIX mexicano está constituida por la sucesión de periodos gubernamentales que dirigió Porfirio Díaz, aun cuando un gobierno no fue encabezado por él. Abarca de 1876, año de la promulgación del Plan de Tuxtepec

El aspecto económico de la vida del país, estuvo delimitado por la persistencia de las estructuras de una sociedad agraria y por el extenso y por el impulso de un desarrollo capitalista con enorme predominio del capital extranjero

LEY DE INSTRUCCION

En 1888, se promulga la Ley de Instrucción, que establecía la obligatoriedad de educación elemental y en ella se ventilan una tesis central: la necesidad de llevar educación al campo por medio de la escuela rural y ambulante, sin embargo, poco se cumplieron los objetivos, anteriores, ya que los diferentes gobiernos centralizan y limitan la cobertura educativa

LINEAMIENTOS SOCIALES

Se crean variadas instituciones de ayuda, protección e instrucción, entre las que destacan la Escuela de Ciegos y la de Sordomudos, la Correccional, el Manicomio General de la Castañeda, el Hospital General de la Ciudad de México, el Internado Infantil

EL PROCESO DE LA REVOLUCION MEXICANA

La gran concentración de la tierra en pocas manos, que propiciaba relaciones de producción cercanas a la esclavitud, las cuales obstaculizaban el desarrollo de las fuerzas productivas; latifundismo que condicionaba la formación de áreas de autoconsumo e impedía la estructuración de un mercado nacional.

CONSTITUCION DE 1917

REFORMA ECONOMICA

Que consistió en que el Estado abandonó el Papel de simple observador de las actividades de los individuos e instituciones Y coordinador de sus intereses, para convertirse en un factor directo de la producción económica y los servicios van a intervenir directamente en las actividades productivas

REFORMA SOCIAL

implicó el surgimiento de un novedoso Derecho Social que pugnó por regular las relaciones de trabajo, concretizó el derecho de huelga, la fijación de la jornada de trabajo máxima de ocho horas diarias, la protección para los menores trabajadores, seguridad en el trabajo, salario justo, entre otros

REFORMA AGRARIA

Que fue una consecuencia de la nueva visión sobre la propiedad y que se dicta en interés de los sectores mayoritarios y débiles económicamente. Puso énfasis en acabar con el latifundismo, a partir de limitar la propiedad privada agraria a1 entregar tierras a los campesino

REFORMA EDUCATIVA

Plantea la obligación del Estado para organizar el sistema educativo nacional y para llevar la educación y la cultura a todos los grupos sociales de todos los rincones del país, con carácter público, gratuito, laico y nacional.

LAS FORMAS DE ACCION SOCIAL EN NUEVA ESPAÑA 1700-1810

EL REFORMISMO HISPANICO

En gestación desde fines del siglo XVII, concretizado a la caída de la dinastía de los Habsburgo y en el relevo de los Borbones en la dirección de la Corona Española, entra en su fase más activa durante el reinado de Carlos III (1759-1788), considerado como el apogeo del Despotismo Ilustrado.

ESTADO MONARQUICO

Además de pretender aumentar el flujo de recursos necesarios para los gastos de España en Europa. (Richard, 1982) Es innegable que las disposiciones dictadas en los siglos XVI y XVII para limitar el poder y la riqueza del clero tuvieron poco efecto, pero, las medidas que toman los Borbones españoles marcan un precedente en esta situación

En 1737 se dictan diferentes decretos para que la Iglesia pagara impuestos a la Corona, y a partir de 1762 se da inicio a la implementación de disposiciones para impulsar a la secularización del Estado Monárquico Religioso.

HISPANIZACION Y CASTELLANIZACION

Buscó integrar a los pueblos indígenas con los sectores sociales de mestizos, castas y negros. Esta política de integración social, se llevó a cabo principalmente para que todos los sectores sociales fueran partícipes en las cuestiones productivas. Los borbones pensaban que la separación social y racial era un mecanismo que limitaba la producción ya que se fragmentaba la fuerza de trabajo.

Bibliografía

- GOBIERNO DE MÉXICO . (01 de JULIO de 2024). *INDEPENDENCIA* .
Recuperado el 19 de MAYO de 2025, de GOBIERNO DE MÉXICO :
<https://inehrm.gob.mx/es/inehrm/Independencia#:~:text=El%2016%20de%20septiembre%20de,para%20librarse%20del%20dominio%20espa%C3%B1ol>
- UNIVERSIDAD DEL SURESTE . (2025). FUNDAMENTOS HISTÓRICOS DEL TRABAJO SOCIAL EN MÉXICO. En U. D. SURESTE, *ANTOLOGÍA DE TRABAJO SOCIAL EN MÉXICO* (págs. 61-88). COMITAN DE DOMINGUEZ .